

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona. . . . . 1 mes 6 rs., 3 id. 16.  
 En el resto de España y Portugal: 1 id. 8 » 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. . . . . Semestre, 6 pesos en oro, 1 año 8.  
 En Francia. . . . . Trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

ANUNCIOS.

A los suscritores, á medio res la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 céntos de real línea. Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

### Extranjero.

Gerona 22 Junio de 1879.

### Muchas gracias.

Dicen de Argel con fecha 17 que las tropas francesas han librado un combate con los insurrectos, siendo éstos derrotados.

La division que salió el 16 de Batna con dirección á Medina encontró 600 insurrectos que ocupaban ventajosas posiciones en el desfiladero de Oned-Touba.

La artillería francesa hizo jugar sus cañones, obligando á los insurrectos á desalojar sus posiciones y huir precipitadamente, no sin sufrir algunas bajas.

Las tropas francesas, despues de ocupar las posiciones del enemigo y recoger algunas armas, continuaron su marcha hácia Medins.

El jefe de los insurrectos Oúled Daoud, ha ofrecido su sumision. Se considera terminada la insurreccion.

Dicen los últimos telegramas de Constantinopla que se han hecho muchas prisiones y se adoptan precauciones militares, á consecuencia de haber aparecido pasquines amenazando al sultan.

Este no ha admitido la dimision que tenia presentada el ministerio que preside Kheredin-bajá por temor de que este, tan luego como deje el poder, se alié con Osman bajá y provoque la revolucion contra el ministerio rusoñilo que se indica para sucederle en el mando.

Los periódicos de los Estados-Unidos publican detalles del gran combate naval del Pacífico.

El buque acorazado peruano *Huascar*, echó á pique de un espionazo á la corbeta de madera chilena *Esmeralda*, de cuya tripulacion se ahogaron 110 hombres.

Los supervivientes, en número de 40, entre los cuales se hallaba el comandante de la corbeta, se arrojaron sobre el *Huascar*, sosteniendo una lucha encarnizada con la gente de éste, la cual dió muerte á todos los chilenos.

Entre tanto, el buque acorazado *Independencia*, persiguiendo á la goleta *Covadonga*, entró en aguas poco profundas y varó en una roca. El comandante, para evitar que cayese en manos de los chilenos, pegó fuego al buque.

La *Covadonga*, á la cual se suponía perdida, consiguió salvarse.

El *Huascar* regresó á Pisagua.

El general Prado, presidente de la república del Perú, tomó el mando del contingente de boliviano, compuesto de 8.000 hombres, con los cuales, unidos á los 9.000 soldados peruanos, se propone atacar vigorosamente á los chilenos.

Dicen de Milan que ha sido reducido á prision el doctor Wiede, acusado de haber fraguado un complot contra el Rey de Italia y la Reina Victoria de Inglaterra, durante su permanencia en Bavado.

El doctor ha sido trasladado á las prisiones de Nápoles.

Por tercera vez en el corto espacio de siete dias, nuestro ilustradísimo colega madrileño *El Liberal* se ocupa de cuanto venimos diciendo con motivo de la orden de derribo de los edificios construidos, segun se dice, fraudulentamente dentro de la zona militar de esta ciudad convertida en plaza de guerra por mero capricho, puesto que no obstante lo mucho que hemos recapitado acerca del particular, no hemos podido encontrar la razon ó razones en que se haya fundado una declaracion que, si algo de particular tiene en nuestro concepto, es la propiedad de perjudicar á los intereses locales sin ventaja alguna para un ramo como el de guerra que, con tal motivo, pesa sobre este vecindario como una losa de plomo.

En verdad que debemos gratitud á *El Liberal* por el honor que nos dispensa, y no hemos de ser tardos en darle en nombre propio y en el de los habitantes de Gerona las gracias mas expresivas, esperando de su patriotismo como esperamos del de otros colegas de la coronada villa, esa proteccion y apoyo que siempre necesitamos los que defendemos los intereses del pais desde un extremo de la península y desde una ciudad y provincia que, si victima fué durante la guerra civil, victima sigue siendo despues de ella y de ella á consecuencia.

En su número del diez y ocho del actual, el colega hace constar los perjuicios que la orden de derribo y la mezquindad de la zona de edificacion irrogan á la ciudad heroica de 1809, y se ocupa de lo por nosotros dicho acerca de la declaracion de plaza fuerte, haciendo hincapié en aquello de que las fortificaciones no existen ni es posible que axistan dado el estado del tesoro público. Puede *El Liberal* insistir en esta afirmacion nuestra si gusta, con la seguridad de que nadie lo ha de desmentir. Gerona está declarada plaza fuerte y Gerona no tiene fuertes; se ha concedido á Gerona una zona de edificacion, y Gerona no puede ensanchar su poblacion por que la zona comprendida en la concesion no se presta á ensanche; hay una orden de derribo, y esta orden comprende á varios edificios levantados á la faz de quienes gozan de buena vista y cuando rejian disposiciones compatibles con la libertad y existian promesas formales como la Real orden por nosotros publicada; Gerona la titulan plaza de guerra y es una ciudad indefensa, de antiguos baluartes en estado de ruinas, de una posicion topográfica casi imposible para esas fortificaciones segun personas peritas, y que, en caso de fortificarse, se necesitará gastar un número de millones que España no tiene disponibles ni tendrá en mu-

chos siglos segun ván poniéndose sus asuntos económicos; en una palabra; Gerona, heroica ciudad, mártir de las guerras todas y sujeta siempre á las contingencias de esas mismas guerras, se vé hoy reducida á la triste condicion de no poder ensanchar su angosto recinto, á perecer axfiada entre sus antiguos muros, á permanecer en el atraso mas completo, en la esclavitud mas injusta, sin poder moverse, sin poder dar un paso hácia su desarrollo y desenvolvimiento, por que la razon de intereses del ramo de guerra le hace la guerra á nombre de la guerra y no la dejan mover hoy, cuando ayer supo guardarse y defenderse y sufrir resignada casi sin mas auxilio que su auxilio propio.

Esta es la verdad expuesta sin ánimo de ofender á nadie, y esta verdad estamos dispuestos á sostenerla y probarla si preciso es, y por tanto *El Liberal* puede ayudarnos en la empresa, seguro de que no se ha de arrepentir al prestarnos su valiosa cooperacion, por que Gerona no es ni será plaza fuerte en realidad, por que Gerona, si nos es permitida la frase, no pasará nunca de ser plaza fuerte graduada, esto es, honorífica, pero no efectiva.

Ya comprenderá nuestro compañero si tenemos motivos para dolernos de cuanto nos sucede, y si el vecindario de nuestra inmortal ciudad tiene razon al sentir este nuevo contratiempo que viene ha arragar infinidad de ilusiones y proyectos. La actitud del colega es para nosotros un consuelo, y le damos las gracias como se las daríamos á otros si las cuestiones políticas no absorbieran la atencion en tan grande escala como la absorben en esta desgraciada nacion.

### Los demócratas.

En nuestro penúltimo número nos ocupamos de la armonia desastrosa que existe entre el viejo elemento moderado histórico cuyos prohombres se tiran con frecuencia los trastos á la cabeza como suele decirse.

De el mal de los moderados vienen siendo victimas segun las señales, no solo el partido gobernante, sino el que se titula democrático en cuyo seno se agitan tantas fracciones como hombres lo componen y tantas doctrinas como ambiciones. Una prueba nos la dán los periódicos republicanos *La Union* y *La Discusion*, este último reaparecido desde pocos dias hace.

Por haber recordado el primero que ni Pi y Margall ni Orense (D. José) han firmado el código fundamental de 1869, el segundo de los periódicos citados ó sea *La Discusion*, contesta á aquel en la forma siguiente:

«No lo dudamos, ahora que el apreciable colega nos lo ha recordado; pero tampoco debe dudar *La Union* que don Francisco Pi y Margall, si no firmó la

Constitucion de 1869, gobernó con ella, que es algo más; y ciertamente que en este punto se mostró inflexible y puritano, hasta el extremo que tal vez con disgusto recuerden muchos de los amigos mas intimos de *La Union* al presente entonces constituidos en juntas revolucionarias, que fueron disueltas por la Guardia civil en virtud de órdenes severísimas del señor Pi; hecho que no recordamos en son de censura, mas al revés, y sólo como prueba de lo que decimos.

»En cuanto á lo de si los federales aceptan sólo éstos ó aquellos artículos de la mencionada Constitucion, nos ha sorprendido algun tanto el exclusivismo del colega, que, venido á la prensa para defender la union de los diversos elementos democráticos, pretende imponerles su bandera.

»Pero ¿qué decimos su bandera, si ésta ha cambiado de colores, habiendo ofrecido en poco tiempo todos los del iris? Es chistoso predicar la union, tomar el nombre de esta idea y luego sentarse en la sagrada cátedra, como un Pontifice, y desde allí, por infalible manera, declarar cuáles pueden ser las únicas bases de la union, que no fuera así tal, sino verdadera absorcion.

»El apreciable colega en este punto viene á repetir lo del leon de la fábula. Quiere unirse á todas las restantes fracciones democráticas, siempre que éstas piensen como él piensa, con tal de que acepten lo que él acepta y pretende imponerles».

Si para muestra dice el refran que basta con un boton, los demócratas nos han dado con esta, muchas muestras de esa union envidiable que revelan los párrafos transcritos, debil reflejo de las luchas intestinas que corromen la existencia de un partido que, queriendo ser fuerte y de porvenir, tiene un pasado muy triste y cuenta con un caos de principios capaz de dar al traste con la caja de Pandora.

Ni la piscina de que habla la historia del pueblo escogido, seria capaz de hacer desaparecer la miseria que corroe la decantada virilidad de los demócratas, quienes todavia no saben con certeza que es lo que quieren ni con que principios quedarse.

### Muerte de un Príncipe.

Anteayer tarde nos sorprendió la seccion telegráfica de la prensa de Barcelona con la noticia de la muerte del principe Napoleon hijo de nuestra compatriota la ex-Emperatriz de Francia y del que fué Napoleon III. El jóven principe ha muerto en una emboscada preparada por los Zulús, pues ya saben nuestros lectores que el hijo de Napoleon marchó á la guerra afiliándose voluntario en el ejército inglés.

Careciendo de detalles sobre tan triste suceso, solo podemos participar á nuestros abonados el texto de los telegramas mencionados, el cual dice asi:

«Paris 20.—Se ha confirmado el rumor que circulaba anoche de la muerte del ex-principe imperial. El gobierno inglés lo ha comuni-

cado ya á las cámaras esta madrugada.

El ex-príncipe fué sorprendido por los zulus al ir á la descubierta con una pequeña columna á la sazón en que se había apeado del caballo.

El suceso ocurrió el primero de junio no lejos del cuartel general. Sorprendido el destacamento por los zulus, cada cual escapó como pudo excepto el príncipe, que fué hallado á faltar y, al reconocer el terreno en su busca, se le encontró cadáver. Estaba traspasado de diez y siete golpes de azagaya.

El gabinete inglés ha enviado el pésame á la ex-emperatriz.

Paris 20.—Se confirma oficialmente la muerte del príncipe Napoleón y de los oficiales ingleses que le acompañaban. Parece que éstos salieron á hacer un reconocimiento, siendo sorprendidos en mitad del camino por numerosos grupos de zulus, empuñándose una lucha encarnizada cuerpo á cuerpo. Reconocido el lugar de la acción se hallaron algunos oficiales vivos aun, la mayoría horriblemente destrozados; el príncipe yacía con los ojos saltados y las piernas rotas. Esta noticia ha producido una general consternación.

Paris 20.—La noticia oficial de la muerte del príncipe Napoleón ha producido una inmensa sensación.

Los bonapartistas culpan fuertemente á monsieur Rouher por haber aconsejado el viaje.

Dáse por disuelto el partido bonapartista, cuyos individuos harán, según se dice, declaraciones legitimistas.

El cadáver del príncipe será conducido á Inglaterra.

Madrid 20.—Los telegramas de agencias particulares y los recibidos en los centros oficiales confirman el asesinato del ex-príncipe imperial de Francia en una emboscada preparada por los zulus.

Lord Sidney dirigióse á comunicar personalmente la noticia á la emperatriz, espresándole el sentimiento causado por la muerte de su hijo.

La condesa de Montijo, residente en Madrid, abuela del ex-príncipe, acaba de recibir telegramas de pésame de los duques de Montpensier y de otros elevados personajes de Londres.

El dolor que tal pérdida habrá producido en el noble corazón de la ex-Emperatriz Eugenia, solo pueden comprenderlo los que sienten en su pecho el santo amor que los padres profesan á sus hijos.

Elevamos á nuestra ilustre, virtuosa cuanto desgraciada compatriota la sinceridad de nuestra consideración y la expresión del sentimiento que á su sentimiento nos une por una pérdida tan inmensa como inesperada.

## Correspondencias.

Madrid 18 Junio de 1879.

Sr. director de LA LUCHA.

Mi distinguido compañero,

El Sr. conde de Toreno esta mañana á primera hora ha visitado al señor D. Antonio Cánovas del Castillo con quien ha permanecido como cosa de siete cuartos de hora hablando solos de la cuestión del día, que tiene el privilegio de ocupar la atención de todos los políticos sin distinción de matices.

Dícese que ambos señores han estado completamente conformes en la manera de apreciar los sucesos parlamentarios acaecidos en el Senado, así como también en la línea de conducta que los amantes de la idea conservadora liberal deben se-

guir para bien del partido en que militan. Y para conseguirlo, parece que se acordó dirigir una amistosa excitación á todos sus amigos á fin de que, penetrándose en el deber en que están y de las difíciles circunstancias por que está pasando la política, secunden sinceramente los propósitos del jefe de dicha comunión para llegar al fin que se propone.

Así se ha dicho por los pasillos del Congreso por personas dignas del mayor crédito que, en sus conversaciones particulares, daban á entender por lo claro, que el Sr. Duayen y el Sr. Romero Robledo no están en la mayor armonía por mas que aparenten lo contrario, pues el primero está franca y lealmente al lado del Sr. Cánovas como no está en el segundo según de público se dice por quien debe saberlo.

El general Salamanca parece que está resuelto á anunciar al gobierno una interpelación sobre los asuntos de Cuba al día siguiente de constituirse el Congreso.

El presidente del Consejo de ministros ha estado esta mañana en Palacio y ha dado cuenta á S. M. del curso de los trabajos parlamentarios y de lo ocurrido ayer en la comisión de actas de diputados á cortés de que di á V. cuenta en mi carta de ayer, noticia circunstanciada sobre cuyo suceso los periódicos ministeriales guardaron una prudente reserva.

En los círculos comerciales se ha dicho que el Banco de España vá á retirar de la circulación los billetes de dos mil y cuatrocientos reales, con motivo de la falsificación en que entienden los tribunales.

Los diputados por los distritos marítimos se reúnen mañana en uno de los salones del Congreso para ocuparse de asuntos de gran interés de la marinería mercante, cuya situación tratan de mejorar por cuantos medios estén á su alcance.

Hoy ha continuado la marejada de que di cuenta, aunque en las apariencias se nota cierta calma.

La división que reina en el seno de la mayoría, lejos de aplacarse, afecta mayores proporciones por efecto de los odios que á cada paso se renuevan.

La comisión de actas continua sus tareas que se propone ultimar en el día de hoy de cualquier manera para poner fin á los sinsabores por que está pasando.

Es seguro que habrá bastantes votos particulares que quedarán mañana en la mesa de la cámara para que puedan discutirse entre el viernes, sábado y el lunes inmediato.

Es opinión general que habrá debates muy animados y votaciones que empiezan á inspirar interés y es mas que posible, que en dos sesiones no puedan aprobarse las actas que se encuentran en dicho caso, á juzgar por la efervescencia de que dan muestras inequívocas los amigos políticos de los interesados.

Los romeristas se presentan muy inquietos y es seguro que harán de las suyas en la primera ocasión.

Es cuanto tengo que comunicar á V. por hoy.

El Corresponsal.

## Gacetilla General.

Al pasar el jueves último dos ginetes por la calle de Esparteros, derribaron con los caballos que montaban á una mujer que cruzaba dicha calle.

Una pareja de orden público pre-

tendió detener á los dos referidos sujetos, uno de los cuales en lugar de obedecer, parece que se insolentó con los agentes de la autoridad, echando luego á correr, pero seguído por los propios agentes diéronle alcance antes de llegar á la calle de la Platería, y condujéronle en calidad de arrestado al cuartelillo.

—De cinco y media á siete y media de esta tarde, la brillante música del Regimiento de Albuera tocará en la Dehesa las siguientes piezas: Pasodoble—Tanda de Walses—Fantasía de *Frá Diáboló*—Polka de los besos—Duo de tiple y tenor de *Marta*—Pasodoble.

—Se halla vacante el estanco segundo del pueblo de Sta. Pau.

—Estos días se ha llegado á vender en nuestras pescaderías la sardina á cuatro cuartos la libra y el volador (*barat*) á dos.

No hay memoria, como no sea remontándose á épocas muy remotas, de baratura semejante. ¡Qué lástima no poder decir otro tanto de los demás comestibles!

—Hemos tenido ocasión de apreciar varios de los trabajos tipográficos ejecutados en la acreditada tienda de papelería y efectos de escritorio que D. Carlos Martínez tiene establecida en la plaza de la Constitución, por medio de la máquina de imprimir, sistema Poirier como son, targetas, membretes, esquelas de invitación, circulares, oficios etcétera etc.

Al esmero, limpieza y pulcritud en la ejecución, hay que añadir el buen gusto artístico de que hace gala el Sr. Martínez en el atinado uso de los nuevos y magníficos tipos de que ha sabido surtirse y como complemento de todo, los precios sumamente equitativos y económicos establecidos por el referido señor, incompatibles casi con la bondad del trabajo.

—Mr. Edison, ese génio observador americano, trata de apoderarse de los rayos solares, á la manera que ha aprisionado el sonido tan luego se ha producido. De que manera se vale Edison, no se dice todavía; pero siendo el calor y la luz vibraciones, como lo son el sonido, es muy posible que por procedimientos análogos resuelva este problema, que daría por resultado almacenar luz y calor solar, para utilizarles durante la noche y en las estaciones y países fríos.

—El día 13 del corriente llegó á Santander el vapor inglés *Autona* conduciendo 2.099 máquinas de coser para la compañía fabril Singer.

—Durante la misa que oirá hoy el Regimiento de Albuera, la música del mismo tocará la fantasía de *Frá Diáboló*.

—Anteayer noche, con motivo de ser al siguiente los días de nuestro gobernador militar, Sr. Fajardo, fué obsequiado con una brillante serenata por la música del Regimiento de Albuera.

—El Ingeniero jefe de esta provincia D. Mariano Rodríguez de Castro ha sido nombrado corresponsal de la Academia de bellas artes de San Fernando.

—Las varias sociedades corales de esta ciudad, se aprestan para salir mañana por la noche á cantar la berrvena de S. Juan.

—El miércoles último en la calle de la Industria, se le inflamó á un muchacho la pólvora de un cartucho metálico con el que jugaba, lastimándole la mano derecha.

—El dueño del café del Ensanche, situado en la calle de Sta. Eugenia extramuros de esta ciudad, se propone amenizar con música y otros atractivos aquel paseo, durante las

noches de la presente estación calurosa, con el fin de estimular la concurrencia á dicho sitio que empezó el año pasado á merecer el favor del público.

—En sesión ordinaria que anteayer tarde celebró la Real sociedad de Amigos del País de esta ciudad, se acordó acudir á las gradas del Trono en demanda de la revocación ó suspensión de la orden de derribo de los edificios fraudulentamente levantados en la zona polémica, para cuyo efecto se nombró la comisión que ha de presentar en la sesión extraordinaria que se celebrará el próximo miércoles, el proyecto de exposición, después de adquirir cuantos datos crea necesario al objeto.

Dicha comisión, compuesta de los señores Sureda, Grahit (D. Emilio), Almeda y Ruiz Blanch, se reunió ayer mañana con objeto de cumplir el encargo que le ha confiado la sociedad.

No podemos por menos de aplaudir el proceder de la Económica Gerundense.

—D. Juan Corominas y D. Miguel Doménech y Verges, han sido nombrados interinos respectivamente, cartero de Besalú y Peaton-Conductor de la correspondencia de Besalú á Mayá.

—Según los estados de débitos á los maestros presentados al Sr. gobernador civil de la provincia, ascienden los correspondientes al partido de la capital, 88.500 pesetas; al de Olot, 181.900 y al de Sta. Coloma de Farnés, 97.000.

—Se ha solicitado de este gobierno civil por D. Narciso Ramirez, vecino de Barcelona, la legalización en el terreno administrativo de un disfrute de aguas del río Frésser, término municipal de Ribas, que data de remota fecha y aplica á la fabricación de papel, pidiendo á la vez que se declare caducada la concesión que se otorgó al mismo y á don Joaquín Ribó el 19 de Abril de 1877.

—Insiguierdo las prácticas establecidas de antigüo, la Corporación municipal en cuerpo concurrió el jueves á la iglesia Catedral, precedida de los gigantes, pregoneros y máceros y acompañada de la música del Regimiento de Albuera, para asistir á la procesion de la octava de Corpus que se celebra todos los años en el interior de aquel templo.

—No hay duda de que en donde se pasa muy bien la velada en la estación que atravesamos, es en el Centro Industrial y Mercantil, cuyos amenos jardines proporcionan el solaz y recreo propio de su exuberante vegetación y de una perfumada atmósfera. Con tal motivo, la concurrencia es grande todas las noches debido también á los esfuerzos del señor Fita el cual, deseoso de complacer á los señores socios, ha dotado su café restauran de cuantos artículos tienen los mejores establecimientos de su clase y ha arreglado convenientemente el salón de verano contiguo á los jardines convirtiéndolo tan ameno sitio en un verdadero jardín pues las barandas están llenas de multitud de macetas ostentando caprichosos arbustos y excelentes rosales.

Según tenemos entendido, además de los bailes de costumbre, van á inaugurarse una serie de conciertos vocales-instrumentales en los cuales tomarán parte artistas de reconocido mérito.

Finalmente; sabemos que en la verbena de San Juan los jardines del Centro estarán profusamente iluminados toda la noche y allí encontrarán los socios toda clase de helados, dulces y manjares. No faltaremos

Dios mediante.

—En los escaparates de la sombrería del Sr. Savater, hemos visto expuesto en los primeros días de la pasada semana una copia al óleo de un precioso paisaje de Urgel, la cual es debida al pincel de nuestro particular amigo el Sr. Setien.

Siempre imparciales, hemos de aplaudir los adelantos de dicho aficionado, los cuales vemos con satisfacción en la obra á que nos referimos.

El cielo, la hora que en luz representa, y el colorido y paisaje están llenos de verdad, y es una lástima que el Sr. Setien no se haya esmerado más en la conclusión del dibujo de una de las figuras que presenta en el mencionado cuadro para que todo su trabajo resultara completamente bien.

Reciba éste aficionado nuestra sincera felicitación y perseverare en el cultivo de sus buenas disposiciones, seguro de que con su reconocida aplicación logrará un día figurar entre los artistas del divino arte de Apeles.

—No publicamos hoy el mercado de ayer á consecuencia de no haberse podido tomar precios de cereales por no haber salido á la plaza á causa de la siega.

—Leemos en un periódico de Madrid:

«En una Real orden de 28 de mayo último que publica la «Gaceta», resolviendo, á consulta del Consejo de Estado, en cierto recurso de alzada sobre pago de dietas interpuesto por el recaudador de las cuotas del repartimiento municipal de un pueblo de la provincia de Palencia, se percibe severamente al secretario del ayuntamiento para que en lo sucesivo en toda certificación que expida con referencia á los libros y documentos del archivo municipal, transcriba fielmente el texto literal de lo que resulte de ellos.

Conviene que los secretarios se fijen en ese apéndice para no caer en análogas faltas, teniendo presente que, en su consecuencia, no pueden hacer extractos ni alteraciones ó mutilaciones del texto en los documentos que se guarden en los archivos municipales. Como muchas veces esas certificaciones se acompañan en concepto de pruebas en expedientes administrativos, se pueden ocasionar trascendentales perjuicios, y producir resoluciones injustas, si se ha tergiversado ó truncado el texto del original.»

## Correo de Madrid.

Por la vía de Nueva-York se recibió en Madrid el siguiente telegrama:

Habana 2 junio.—Los señores Perez y Aballí, comerciantes de viveres, se han presentado en quiebra con un pasivo que asciende á 300 mil pesos en oro.

El marques de Almenares, hacendado, también ha suspendido pagos. Sus deudas se cree ascienden á 250 mil pesos.

## SECCION BIBLIOGRAFICA

La importante revista semanal «Crónica de la Música no satisfecha con haber conseguido ser la primera publicación de España en su clase, anuncia en el número 38 que acaba de publicarse, que está preparando grandes mejoras en beneficio de los suscritores y en favor del divino arte, por lo cual damos la enhorabuena á su empresa por el celo y cuidado que despliega por el arte y en favor del público aficionado, el cual seguirá seguramente correspondiendo á él prestando su cooperación á tan laudable propósito.

—A los cazadores.—Se ha reparado el número 15 del segundo año de «La Ilustración Venatoria», que se publica en Madrid, en 24 columnas de gran folio, de bella edición, con magníficos grabados de caza y pesca.

Cuesta en Madrid como en provincias, 6 pesetas el trimestre, 12 el semestre y 24 al año. Pero se alcanza una considerable rebaja si se hace el pedido directamente á la Administración (calle de Espoz y Mina núm. 3, Madrid), enviando al mismo tiempo 20 pesetas en metálico ó por medio de letra de fácil cobro, pues así se obtiene la suscripción por un año.

Se envían gratis números de muestra á quien los pida.

## CORREOS.

Administración Principal de esta provincia.

Siendo muchas las cartas que se detienen en esta oficina por llevar en su franqueo sellos de los llamados de guerra, me creo en el caso de recordar al público para evitarle perjuicios, que desde el primero del mes actual y con sujeción á lo prevenido, quedaron fuera de circulación los mencionados sellos sin distinción de precios.

Gerona 17 de Junio de 1879.—El Administrador Principal, Joaquin Ruiz y Blanch.

Administración Principal de esta provincia.

Segun circular de la Dirección general del ramo, la línea facultativa de vapores de Marsella á Nueva Orleans, ha quedado reorganizada del modo siguiente:

Salte de Marsella el 14 de cada mes, y llega á Barcelona el 15; á Cádiz, el 18; á Tarifa, el 21; á Sto. Tomás, el 4; á La Guayra, el 8; á Puerto Cabello, el 9; á Colon Aspinwall, el 12.

Salte de Colon Aspinwall el 15 de cada mes y llega á Puerto Cabello el 19; á La Guayra, el 20; á Mayagüez, el 23; á Ponce, el 24; á Sto. Tomás, el 25; á Cádiz, el 12; á Barcelona, el 16; á Marsella, el 17.

Gerona 15 de Junio de 1879.—El Administrador principal, Joaquin Ruiz y Blanch.

Administración Principal de esta provincia.

Debiendo entrar á formar parte de la Union Universal de Correos desde 1.º de Julio próximo las islas Virgenes y las llamadas Leward en el grupo de las pequeñas Antillas ó sean las de Antigua, Dominica, Montserrat, Nevis y St. Kitts (Cristóbal), se avisa al público, que la tarifa que regirá desde dicha fecha para las relaciones que España sostenga con aquellas islas, será la siguiente:

Cartas franqueadas, por cada 15 gramos, 0'40 céntimos de peseta.—Cartas no franqueadas ídem, 0'60 céntimos id.—Tarjetas postales, 0'15 céntimos id. cada una.—Impresos en general, libros, muestras del comercio y papeles de negocios, por cada 50 gramos, 0'40 céntimos de peseta.—Derecho fijo de certificación, 0'25 céntimos id.—Derecho del aviso por recibo de certificados, 0'50 céntimos id.

Gerona 15 de Junio de 1879.—El Administrador Principal, Joaquin Ruiz y Blanch.

## Variedades.

### LA HEROINA DE PULTAWA.

Catalina era una niña que en la temprana edad de seis años había quedado huérfana, y sin otro ampa-

ro que el de Dios.

Habia nacido en Mariembourg, ciudad situada en Rusia, en los confines, de la frontera escandinava.

Pobre y sola, la caridad fué la madre que inculcó en su corazón las máximas cristianas de la virtud.

La vieja Maria, viuda de un militar, compadecida de la infeliz huérfana, la recojó en su casa y le enseñó los quehaceres propios de su sexo.

Catalina guardaba el ganado de su madre adoptiva, que estaba reducida á diez renos y dos vacas.

Cuando á la caída de la tarde el sol alejaba sus rayos de la vivienda que Maria ocupaba en las cercanías de la ciudad, Catalina volvía con su exiguo rebaño, y despues de abrazar á la virtuosa anciana, se dedicaba ésta á enseñar á leer á la niña, que de pié junto al viejo sillón de su madre, escuchaba con vivísimo interés las lecciones que se le daban.

De este modo, Catalina, al llegar á la edad de doce años, cuando Maria su bien-hechora, bajó al sepulcro, se encontró hecha una mujer de esmeradísima instrucción, en aquella época en que el sexo femenino era extraño en su inmensa mayoría á los rudimientos del lenguaje escrito.

Era el año de 1709. Reinaba en el país el emperador de todas las Rusias, Pedro el Grande.

Acababa de estallar una guerra formidable entre este soberano y el de Suecia.

Tras de algunos reveses y no pocas victorias, el ejército escandinavo había logrado penetrar en el interior de Rusia.

La causa del emperador estaba perdida si la Providencia no intervenía en favor de los hijos de San Uladimiro.

Pero cuando más seguro se creía el rey de Suecia en sus sueños de conquista, una terrible realidad le sacó de su delirio.

Hé aquí la causa: La jóven Catalina, despues que se encontró desheredada en la tierra, no sabiendo qué partido tomar para ganar su sustento, á ejemplo de otras doncellas de su patria, se dedicó á cantinera del ejército de Pedro el Grande.

Como era natural, tenía gran ascendiente sobre todos sus compañeros, y áun sobre muchos gefes de la milicia, por la instrucción que poseía.

Encontráronse los dos ejércitos bajo las murallas de Pultawa. De tal manera estaba bloqueado Pedro I, que necesariamente tenía que entregarse á discreción.

Catalina andaba por uno y otro campamento, porque como mujer indefensa, y atendida su profesion de vivandera, no despertaba sospechas de ningún género.

El general sueco la llamó á su tienda para que le despachara algunos licores.

Mientras bebía el caudillo, Catalina, con una sangre fría admirable y una prudencia incomprensible en su edad, estuvo leyendo detenidamente el plan de ataque que aquél tenía sobre una mesilla, bien ajeno de lo que la jóven hacía.

Al día siguiente se daba la batalla de Pultawa. En lo más recio del combate empezó á ceder la guardia del emperador.

Cuando el ejército de Suecia tenía la victoria asegurada, Catalina, atravesando impávida por entre los cañones y las bombas, se acerca á Pedro I, y le entera del flaco del enemigo.

A una voz del czar caen los rusos en masa compacta sobre el ejército

invasor por la parte indicada, y queda prisionera toda la infantería de los escandinavos, con pérdida de estandartes y cañones.

Los jinetes huyeron á una de caballo con su rey á la cabeza.

La victoria fué decisiva, y Catalina la cantinera se vió aclamada con júbilo por los soldados moscovitas.

La heroína de Pultarva fué cantada en Rusia al compas de los himnos guerreros como libertadora de su pueblo.

Tres meses más tarde formaba el ejército ruso en parada de honor ante la catedral de Moscow.

Al abrirse las puertas de la basílica y salir la comitiva un grito entusiasta resonó por todas partes:

¡Viva la emperatriz!  
La esposa de Pedro el Grande, la soberana de todas las Rusias, se llamaba Catalina I.

La heroína de Pultarva.  
José María Medina.

## GACETILLA RELIGIOSA.

Sto. de hoy; S. Paulino y Sta. Consorcia.

Sto. de mañana; Sta. Agripina vg. Cuarenta horas; Iglesia del Hospicio.

Imprenta de LA LUCHA.  
Plaza de las Coles núm. 39, piso 2.º

## Anuncios.

## PERDIDA.

El día que se verificó la procesion de la parroquia del Mercadal, se perdió desde dicha iglesia á la plaza del Grano un pañuelo de Holanda, fino, con encaje al rededor que contiene las iniciales M. A.

La persona que se lo haya encontrado puede presentarlo en el piso 2.º de la derecha de la casa núm. 4 en la calle de Bell-Lloch y se le gratificará. 2—3

**BILLAR.** Se vende uno en el café de Vila. 2—7

## BAÑOS de Santa Coloma de Farnés.

Desde el día diez de junio queda abierto este establecimiento, pudiendo quedar los bañistas en el mismo edificio.

Reciben los encargos en casa Matias, calle de San Sebastian. 6—9

## G A N G A .

Se vende en punto céntrico de esta ciudad, una acreditada confitería por haber fallecido su dueño. Informará C. Carbó armero, Plateria. 5

## LOS QUE SUFRÍS

del estómago ó de alguna enfermedad nerviosa, ved lo que dice la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona:

Las enfermedades nerviosas y del estómago como el Histerismo, Jaqueca, Gastralgia, (Mal de Cor), Epilepsia, (Acuders), dolores nerviosos, dolores de estómago, digestiones difíciles, cripetencia, etc., etc., cúranse con el *Elixir de Larra* preparado por el Dr. Esterriol; Precioso medicamento para esa clase de enfermedades.

Depositorio en Gerona, Farmacia de Viñas, calle de la Cort-Real. d8

## El corredor colegiado

D. Aniceto Espinach y Martorell, que tiene su despacho en la calle Bajada de San Miguel, n.º 4, entresuelo (esquina á la de Aviñó), Barcelona, recibetoda clase de órdenes de compra y venta de valores del Estado y locales.

Se hacen los cobros y los pagos en el acto.

Se compran y venden cupones de todas clases.

Horas de despacho: de las 8 de la mañana á las 8 de la noche. 5—8

# FUMADORES

Si apreciáis vuestra salud, tomad siempre el higiénico papel

**G A F E.**

Propiedad exclusiva de Felipe March calle Hospital, 37, Barcelona.

10d

## ACADEMIA

PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES Y OTRAS ESPECIALES dirigida por

**Don Eduardo Alfonso.**

Licenciado en ciencias y capitán teniente que ha sido de artillería.—Preparación completa para las carreras de infantería, caballería, artillería, ingenieros. Estado Mayor, administración Militar y otras.

Se admiten alumnos externos, medio-pensionistas e internos.

**Jaime 1.º-14-Barcelona.**

Se facilitan ó remiten reglamentos al que los pida.

4d

## VERMOUT DE SALLÉS

Aprobado y recomendado por la M. Ilre. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, Instituto médico y otras corporaciones científicas.

Premiado por el Ilre. colegio de Farmacéuticos con medalla de plata y con otras medallas y distinciones en cuantas exposiciones ha concurrido.

Las personas aquejadas de dolores de estómago, acedeces (cor agre), náuseas y vómitos después de las comidas, falta de apetito, pesadéz en el estómago, jaqueca, migraña, enfermedades nerviosas (histéricas) y otras muchas que resultan de malas digestiones, con el uso moderado de este utilísimo vino se verán libres de sus dolencias.

Depósitos:—En Gerona, droguería de Narciso Perez.—En Figueras, droguería de Francisco Fabre.—San Feliu de Guixols, droguería de Manuel Martí. Al por mayor dirigirse al doctor don B. Botta, Plateria 48.—Barcelona.

Depósito en Figueras, farmacia de Capmany, plaza de la Constitución;—Olot, Estéban Cardelus, farmacéutico.

NOTA.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones que se han hecho de este acreditadísimo vino, exigir en cada botella la firma y rúbrica del autor.

d54

## PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DEL LICENCIADO EN FARMACIA B. OCHOA

Para combatir todas las enfermedades nerviosas en general y en particular la epilepsia ó accidentes nerviosos tenidos hasta ahora por incurables.

Es tan infalible y eficaz la virtud de estas pastillas en la epilepsia ó accidentes nerviosos por inveterados que sean, que no hay un caso que siguiendo el sencillo plan que figo en mi prospecto no haya obtenido la curación radical.

Para conocimiento de los señores profesores diré, que mis pastillas obran como sedante de los sistemas nerviosos y vascular y anestésico de las mucosas.

Los pedidos de pastillas ó prospectos, dirijanse al autor, Juanelo, 12 y 14, entre-suelo derecha, Madrid ó á sus depósitos.

13-15

Abeuradors 8, Gerona.

## MAQUINAS

Abeuradors Gerona.

PARA COSER DE LA COMPANIA FABRIL SINGER.

TODOS LOS MODELOS A 10 RS. SEMANALES.

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.

Las legítimas máquinas SINGER hacen, sin esfuerzo de quien las trabaja, más costura, más igual y perfecta en mucho menos tiempo, y como se venden á 10 Rs. semanales todos los modelos, así cuando se paga un plazo de la máquina, esta ha dejado ya al interesado, una utilidad muchas veces mayor que la cantidad desembolsada.

Más de 2.000 casas establecidas en Europa solamente.

Se recomponen todas las legítimas SINGER.

**Abeuradors, 8 Gerona.**

Farmacia de Aguilar.

## JARABE SULFUROSO AGUILAR

ESPECIFICO PARA LA CURACION DE LOS HERPES.

Su efecto es más eficaz que el del agua de la Puda.—A los pocos días de usarlo, caen las costras y las escamas y se secan las úlceras herpéticas, dejando la piel lisa y suave.—El mismo efecto produce en los niños cuando aparecen con la cara llena de costras.—Es el único depurativo que obra sin debilitar la sangre ni irritar el tubo digestivo.—Destruye en breve tiempo los efectos causados por el uso del mercurio.—Corrije las irritaciones de la vejiga y de la uretra, facilitando la transpiración mucosa, como también la pulmonar.

PRECIO DEL FRASCO: 3 PESETAS.

7d

Rambra del Centro, 37.

## Máquinas para Coser de Miguel Escuder.

PRIMER Y ÚNICO FABRICANTE EN ESPAÑA.

Sucursal-Bajada del Puente, núm. 1, Gerona.

## AVISO INTERESANTE

Habiendo leído en el «Boletín de Primera Enseñanza» del primero de junio, que la Junta Provincial de Instrucción pública, ha autorizado á las Sras. Maestras para incluir una máquina para coser en los presupuestos del 79 al 80, hago constar que: Como único fabricante español y. Considerando que la enseñanza debe ser con máquinas españolas, debo tomar parte activa en hacer saber á tan digno cuerpo profesoral, que mis máquinas reúnen todas las condiciones, tanto higiénicas como mecánicas, para poder decir que son las más ligeras y las más silenciosas, y por consiguiente, las que con menos esfuerzos y menos tiempo, hacen más costura y más perfecta que ninguna otra. Pruebas han de ser desde hoy las que hagan justicia á las industrias, y á estas estoy pronto á sujetarme para que, con toda legalidad, se prefieran las que con más razón reúnan las condiciones antes dichas.

¡¡Españoles!! No compréis máquinas á las casas extranjeras; comprad las al único fabricante español, quien os puede ofrecer de todos los sistemas más adelantados hasta hoy y, en particular la tan acreditada AURORA, la eclipsadora de cuantas son conocidas que, por sus bellas cualidades, es la más preferida en todos los principales establecimientos y casas particulares.

VENTA A PLAZOS DESDE 8 RS. SEMANALES GARANTÍA VERDADERA

## HIERRO DIALIZADO CASES

Recomendado por la clase médica contra la anemia, clorosis, estenuación, debilidad, lincorrea, etc. Aventura á los demás preparados de hierro por no tener olor, sabor ni ennegrecer jamás los dientes, siendo tolerado por los estómagos más delicados. Reemplaza con ventaja al HIERRO BRAVAIS.

Al por mayor: Farmacia de Aviñó y Coses, plaza de la Lana, 11.—Barcelona. Al detall: en casi todas las farmacias. — Precio 3 pesetas frasco.

5-6

ABERTURAS DE REGISTRO.

VAPORES CORREOS

de

**A. LOPEZ Y COMPAÑIA.**



Saldrá de Barcelona el día 24 de junio para Cádiz, y de este último punto para

PUERTO-RICO Y LA HABANA.

**EL VAPOR CIUDAD-CONDAL.**

Admitase pasajeros y carga.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

## SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 días en el viaje.—Sale de Barcelona fijamente el 17 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, La France, Savoie, Poitou, Bourgogne y Picardie, admitiendo carga y pasajeros.

**Para Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 17 de Julio

**UN GRAN VAPOR de 5.000 toneladas.**

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergón, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán, si gustan, desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particularés se harán al capitán del vapor durante la travesía. Se despachan pasajes hasta el 16 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes acúdase al

Representante general en esta provincia **DON ANTONIO BOXA.**

## MENSAJERIAS MARITIMAS.

SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA á MARSELLA y vice-versa

Salidas de Marsella.

Salidas de Barcelona.

Todos los domingos á las 10 de mañana. Todos los miércoles á las 4 de la tarde. Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el MENZALHE. Tiene cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª

Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores Civitavecha, Genova, Liorna, Nápoles, Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires y varios puertos del Mar Negro, Oceano Indico y atlántico.

Nota.—No se dan pasajes á bordo. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia **DON ANTONIO BOXA.**